
分類 年代 性別 質問の内容 報告会での答弁

30 男

二元代表制の一翼であり、意志決定機関として
の議会は合議体としての議論が大事だと思いま
す。今回の議会で、執行側のチェックではなく、
議員さん同士の議論されたことがありましたら、
少し具体的に報告してほしいと思います。（たと
えば各委員会の付託案件で）

二元代表制につきましては、今回、基本条例制定ということも一つの二元代表制
の大事なことでないかと思う。議員が執行部にものを言うためには、きちんとした
条件の中でこれから物事を言っていかなければならないという思いで、今回、基
本条例が制定された。これが開かれた議会、わかりやすい議会というような形で
進めていきたいと思っている。

70 男

全国的にも問題になっている政務調査費、能美
市の議員の方々、胸をはって「ケッパクで正しく
使っている」と言えますか。

これにつきましては、本当に厳しくチェックしながら、領収証等をきちんと書いた中
で使用している。能美市の議員の中には、こういう中で決められた金額に対し使
えなかったものを半分以上の方々が返納している。これにつきましては、またみな
さん方がもし不審な点があれば、みなさん方に細かくまた説明したいと思ってい
る。そういうことで一つご理解いただきたいと思っている。兵庫県の県議会議員の
ああいう問題が発生いたしましたが、そういうことが絶対にないような形で、本当
に厳しく、議員として話し合って実行している。

60 男

市議会改革度の石川県順位4位であるが、加賀
市と比較した場合の内容を教えて頂きたい。

60 男

市議会改革度について
能美市と加賀市を比較した場合、加賀市が勝っ
ているものは何か。今後の対策は。

60 男

議会が閉会している期間、議員さんが力を入れ
ている活動は何ですか。

定例会の月以外も、常任委員会があり、議案でない通常の懸案事項の審査を
行っている。例えば、災害や土砂崩れとか、そんな内容につきまして、どんなこと
をしていったらいいのか、震災にどういうふうにしたらいいのか、そういったことを
審議している。他には、それぞれの議会活動の研修視察も行っている。

議会改革
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加賀市の場合は2013年３月から、本会議の開催と同時にインターネットでその議
案を公開するという情報公開が非常に進んでいる。また、政務活動費等の収支報
告書についても、閲覧制度が整備されている。それと条例制定という欄があり、特
にここで加賀市が特出すべき点は、議員提案した議案がここ最近で２件、一つは
ポイ捨て禁止条例というのがあるそうなんですが、それを含めて２件、議員が提案
し、議員のほうで審議して、そしてこの２件とも可決しているという、ここら辺が非常
にポイントが高いということがあげられている。



分類 年代 性別 質問の内容 報告会での答弁

30 男

災害時の対応マニュアルはいつ予定している
か。想定、分析、連携、各組織（警察、消防、自
衛隊等）の動きは。先日の根上地区での防災訓
練に消防団員として参加、訓練のための訓練の
ようであった。

災害のときの対応マニュアルについてですが、これは74町会がある。まだ災害に
対しての訓練とかということに関しては、全74町にはいきわたっていない。３年前
からうちの町内で災害に対しての緊急避難訓練を行っている。徐々に災害に関し
ては関心を持って取り組んでおりますし、東日本大震災のああいう悲惨な、15分
でもうすべてがさっといってしまうようなすごい災害でしたので、これは本当に災害
の訓練に関してはもう少し、74町会のみなさんに浸透するような形で訓練をしてい
ただきたいという気持ちである。

50 男

議員の皆さんは、議会での質問内容や能美市
内各町の要望をどのようにして集めているので
すか。

議員は自治体の町会長から一般質問の原稿をいただいて、一般質問をしている
わけではない。議員は議員活動をしながら、こういう市民の方の負託を受けて、私
らは議員活動をしている中で、また市民の立場で一般質問をしている。自治体の
町会長から質問内容を出していただいて質問しているわけではない。

40 男

議会にもっと多くの方が傍聴にきていただける
ようになると良いと思いますが、どの取り組みも
うまくいっていない気がします。能美市議会とし
て全国に先駆け、何か工夫や仕掛け（取り組
み）を考えておられますか。

開かれた議会、市民にわかりやすい議会、これは市民と一緒になって取り組んで
いける議会をやっていければ、市民も自ずと来ていただけると思う。この報告会で
マスコミさんも来ておられまして、いろんな一般の方も「こんな傍聴をやっていて、
こんなことをやったのか。」ということで、また傍聴のほうにも来ていただけるんで
はないかと思うので、今後とも報告会を充実させながら、また、議員も議会の活性
化を進めなが、頑張っていきたいと思っている。そして自ずと市民の方がよくやっ
ているなということで評価していただけるようになれば、傍聴に来ていただけるん
ではないかと思っている。また、今後、全国に先駆けのことということで、この報告
会が終了した暁には、また18人の議員でこれからどういうふうにやっていけば、市
民と本当にうまく強調しながらやっていっていけるんではないかということを考えな
がら頑張っていきたい。いろんな工夫を我々も考えますし、また市民のみなさんも
何かいいアイデアがあったら、お聞かせ願えればと思っている。

市政 70 男

子ども医療費窓口無料化が実現したと聞くが、
実施時期及び残された問題点は何か。

9月議会で市長の方から来年度実施に向けて検討するとの答弁を頂いたので、担
当課では実施に向け進めているのではないかと思う。問題点については、県の償
還払いの実施要綱の関係があり、県は検討中ということではあるが、実施に向け
動きだしている。

26.11.12議会報告会（辰口地区）質問

議会改革



分類 年代 性別 質問の内容 報告会での答弁

30 男

能美市は、子育て政策に力を入れていると思い
ますが、市議会でも親子で参加ができるイベン
トを考えてみてはいかがですか。（議場見学など
小学生対象）

70 男

高齢者増に対する福祉行政の充実度をどのよ
うに考えていますか。（若年層の税負担増も含
めて）

70 男

辰口中講堂の建設計画はどうなっているのか。 今、設計を行っているという段階だとのことである。当初考えていた以上に、中学
生が部活で使っていた旧のテニスコートがあるが、地形的にもいろいろあり、そう
いうところの調査などを今やり直している。できれば26年度中に設計を終えたいと
いう教育長からのお話しなんですが、もしかすると延びるかもしれないということで
ある。できるだけ計画として、26年度に実施設計をやって、そのあと27年度ぐらい
から建設計画に入っていきたいと、このような回答を教育長のほうからはいただい
ている。

50 男

今回が初めての試みでありますが、今後、例え
ば、小学校や保育園単位での報告会の開催や
ワークショップ形式などにより、市民とより一層
の対話形式での開催は可能ですか。

これからは、みなさん方の意見を積極的に取り入れて、そしてやはり開かれた議
会、わかりやすい議会として、これから参考にして行きたい。

60 男

９月定例会における米価暴落に対する意見書
の詳細

米の作柄状況は全国的に平年並み以上で、今後、更なる余剰米の発生が予想さ
れるほか、石川県産の概算金は前年を下回り価格の大暴落が強く懸念される。
米の直接支払交付金の半減や米価変動補填交付金の廃止により担い手層の経
営に影響あるほか、水田活用見直し制度で種子不足や調整施設不足等の問題
が生じている。米の暴落は、生産者のみならず、地域経済にも甚大な影響を及ぼ
すことから、米の需給を引き締めて価格を安定・回復させる効果的な対策や米価
の暴落に対する農業生産者の緊急支援対策を講ずるよう国に要望した。

26.11.12議会報告会（辰口地区）質問

市政

この意見を議会として、真摯に受け止め、今後取り組み、執行部の方にも意見を
上げていきたい。

その他



分類 年代 性別 質問の内容 市長からの回答（報告会終了後、市長に要望）

70 男

辰口中サッカー部ができたが、練習場がない。
何とかしなければと思うが。

他の２中学校でも多数のクラブが使用可能な施設を譲り合いながら練習してる。
辰口中学校サッカー部に於いても使用可能な既存の施設を工夫して使っていた
だきたい。

？ ？

中央小学校の現場
将来的な建て替え計画と生徒数の予測は。
冷暖房等の環境整備も良いが、抜本的な学び、
体力作りの運動場等はこれでいいか。

辰口中央小学校の児童数は、H27年度678名からH36年度550名へと徐々に減少
すると予測している。
学習環境については、児童の安心・安全のための構造部材（校舎本体）の耐震化
工事は既に完了し、体育館吊天井の耐震化工事も今年度実施する。
また、施設の維持・管理についても長寿命化を図るため改修計画に基づき実施し
ており、現時点で建て替え計画はありません。

？ 女

能美根上駅前や周辺で観光案内や商店の活気
のためにも、施設（小さくても良いので雨、雪、
風が防げて）内では物販や学習スペース、観光
案内板など能美駅に降りたくなる魅力的な場所
があれば嬉しいです。

能美根上駅は、駅周辺整備協議会及び地元商店街からの意見を踏まえながら、
費用対効果の面も加味し、現在の駅舎に整備された経緯があるのでご理解をお
願いしたい。
なお、駅舎内にはポスター掲示施設を１８か所設置した。今後、能美市の魅力をＰ
Ｒするために有効活用を図っていく。
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意見・
要望


